

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 5 de Marzo de 1895.

Núm. 364

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

Río Janeiro, 26.—Peixoto está muy aliviado de salud. Piopone emprender un viaje á Europa con el objeto de tomar baños medicinales en Alemania.

Asunción Paraguay, 26.—Los grandes aguaceros han hecho desbordar el rio; toda la ciudad está inundada.

Mendoza, 26.—El camino carretero al través de los Andes está concluido. Será abierto oficialmente el 1º de Marzo.

Roma, 25.—En el Vaticano se cree que varios Obispos de la fe católica de los EE. UU. pronto visitarán á Roma con el motivo de expresar á Su Santidad sus agradecimientos por la reciente encíclica sobre los asuntos de la iglesia en América.

Berlín 25. El cardenal Kopp ha expedido una carta pastoral sobre el movimiento que agita el país en favor de la conceción á la mujer de los mismos derechos políticos de que goza el hombre. El sacerdote entre otras dice: es contra la naturaleza que se entiende por emancipación de la mujer, su absoluta igualdad con el hombre. Es la voluntad de Dios que ella sea su compañera. Es corporalmente incapaz de ejecutar los trabajos que pertenecen el sexo fuerte; si por emancipación se entiende que se permita á la mujer hacer la competencia al hombre resultará en la deterioración de la cristiandad que libró la social al hombre. La igualdad sin restricción alguna significa la ruina de la mujer.

París 25. Ayer se expidió una orden del Consejo de Estado prohibiendo la importación á Francia de ganado americano debido á la fiebre Tejas; este es indudablemente el resultado de la agitación proteccionista en los distritos rurales del Norte de Francia.

París 27. El Casino de París y el salón

de música Lasge fueron destruidos por un incendio anoche.

Pelermo 27. Empieza á alborotarse la clase pobre debido á la carestía, se han arrestado varias bandas armadas en Cefalú, Cárbon y Prizzi.

Valparaíso 27. La prensa de ésta y de Santiago ha resuelto no copiar de la prensa Argentina artículos ofensivos á Chile.

Buenos Aires, 16.—Desde que se publicó el informe oficial sobre las relaciones entre la Argentina y Chile cesaron por completo los artículos alarmantes de guerra publicados por la prensa de ambas repúblicas.

Valparaíso, 26.—Agustín Edward está algo aliviado de salud.

New York, 26.—Por cablegramas especiales recibidos por el Herald de Berlín se sabe que la discordia en el Gabinete alemán aumenta más cada día. El Canciller que está sostenido por el Emperador, desapruueba las exageradas pretenciones del Parlamento. Las diferencias de opiniones que existen entre el almirante Von Dergolts y Von Holmann, secretario imperial de la Marina, han llegado á tal punto que ambos amenazan poner sus renuncias. Los oficiales japoneses que están sirviendo en el ejército alemán recibieron órdenes de regresar inmediatamente al Japón para tomar parte en la campaña contra China.

Roma, 26.—La Tribuna anuncia que la expedición emprendida por el Rey Méndez, contra la tribu galla mató á 7000.000 y capturó 15.000.

Londres, 26.—Un despacho de Tokio avisa que los informes navales de Wei Hei Wei hacen mención de once extranjeros que fueron capturados á la toma de las fortalezas situadas en las islas y que fueron pñestos en libertad habiéndose comprometido de no tomar parte en la guerra. George Howie el americano que vino á oriente con un plan de destruir la armada japonesa está preso adordo del buque almirante y está pendiente el fallo del consejo marcial. Los japoneses están dispuestos á castigarle severamente. El Co-

responsal del Times en Kobe anuncia que los japoneses están movilizando once cuerpos de ejército.

Londres 27.—El almirantazgo ha recibido informe de un combate que se verificó entre una fuerza británica y los nativos de Brass Guinea costa occidental de Africa. La lucha dilató 3 días y resultó en la toma del pueblo Hoy murió Henry Austin Bruce, barón de Averdar.

MISCELANEA

CIRCO

La Compañía de acróbatas dió con brillante éxito dos funciones, una el sábado por la noche y otra el domingo por la tarde. El público salió satisfecho. Los artistas Silvoni y Siegrist trabajaron admirablemente en los vuelos aéreos. En el alambre y las anillas Silvoni ganó muchos aplausos. Pepino 89 nos hizo reír mucho. Haremos crónica.

DON RAMÓN CARRANZA

El día 3, día fatal para la patria, don Ramón nos dejó para siempre....

Con su muerte, la patria pierde uno de sus hijos que trabajaron con más ahínco por su bienestar.

Desempeñó por mucho tiempo puestos importantes y más de una vez fué presidente de la Corte Suprema de Justicia.

Los liberales sienten hondamente su desaparición, porque ven en ella, la falta de un adalid, que con su carácter enérgico hizo cumplir los sagrados derechos: la libertad y la justicia.

Que nuestro dolor, disminuya un tanto al de su apreciable familia.

CUBA

La Habana, Cuba 27.—Aumenta cada día los temores de revolución. El Gobernador Gral. ha expedido una ley para la conservación del orden público, la cual autoriza que se castigue sumariamente cualquiera persona que se aprehenda en la comisión de actos sediciosos. Ayer en el pueblo de Ibarra situado cerca de Matanzas 24 hombres desafiaron á las autoridades y pidieron reclutas revolucionarios. Se anuncia también que han habido encuentros entre los revolucionarios y realistas de Guantánamo.

Nueva York 27. Despachos especiales de Cuba al Herald, informan que se verificaron encuentros entre los revolucionarios y fuerzas del Gobierno en Matanzas, Santa Cecilia que resultaron en favor del Gobierno. En uno de los encuentros murió Manuel García el famoso bandolero cubano, Julio San Jutty y otros caudillos revolucionarios fueron capturados.

Madrid 27. Los Ministros españoles dicen que las rigurosas medidas adoptadas en Cuba tienen por objeto el de sofocar el bandoleraje niegan que existen desórdenes serios, desmienten el informe que han desembarcado en la isla, tropas de las Filipinas.

CORRESPONDENCIA

Sr. Redactor de EL DIARITO

—o—

Hace algunos días que se encuentra entre nosotros el ilusionista gran Enireb, haciendo las delicias de nuestro público.

Hemos sabido que el cura de ésta don Pedro Sandoval ha expresado en púlpito, que todos los que asistan á los espectáculos de Enireb *estaban excomulgados*. ¡Qué barbaridad! ¿Habrá creído el señor cura que estamos tan atrasados para creer en tonterías ó estupideces

Sepa el Sr. Sandoval que Costa Rica marcha á la vanguardia de la civilización y que ha hecho el insulto más incalificable á nuestra culta sociedad con predicas que solo se pueden hacer entre los salvajes donde lo negro se hace creer blanco, mas no entre nuestro pueblo, que cualquiera le puede dar explicaciones al señor cura de lo que es un ilusionista y lo que son trabajos de prestidigitación y no para que nos venga conque son obras del *Diablo*. Somos muy partidarios de la religión y la moral, pero no podemos permitir que un sacerdote se aparte de su misión y con el carácter que inviste como ministro de la iglesia, ataque intereses de familias y personas que viven honradamente de su trabajo y que tan luego son llamados para obras de caridad, se prestan desinteresadamente.

¿No es una vergüenza que los extranjeros vean que en una república civilizada como la nuestra, se permita á los frailes predicar barbaridades ó insultos á la sociedad? ¿No es una vergüenza que puesto un hombre con *polleras* en el púlpito, diga á un pueblo culto: que la prestidigitación es obra del demonio? En otros países que no fueran tan tolerantes

como el nuestro, no habría terminado el tal sermón, pues le hubieran bajado del púlpito. Cree el señor Cura Sandoval que estamos en época de Torquemada? Dedíquese el sacerdote á su ministerio *ya mén*: de lo contrario, le buscaremos sus trapitos y los pondremos al sol, y no permitiremos que se nos predique cosas que ni ellos mismos lo creen, y después se reirán de nosotros.

Sin más por hoy hasta otra oportunidad, soy de Ud. Atto. y S. S.

EL CORRESPONSAL.

PENSAMIENTOS.

El amor cristiano es inmortal como lo es el alma. Por tanto, los vínculos que á los muertos nos unen no los rompió su viaje de este mundo. La muerte es impotente para destruir lo inmortal.

Las lágrimas del descreído son frías, estériles y sin valor. Las lágrimas del creyente unidas á la oración, son perlas preciosas de gran valía que acepta Dios en remisión de las culpas.

APUESTA CURIOSA.

Un negro y un chino vecindados en la estación del Golfo en México, á mediados del mes de enero próximo pasado apostaron \$500 al que aguantara en la nariz mayor número de moquetes, y naturalmente ganó el negro, en favor del cual hubo por fuera varias apuestas de consideración.

CULTO VERDADERO.

La prensa carece de objeto sino contribuye por todos los medios á su alcance al mejoramiento de la raza humana. ¿Cuánto pan y cuántas medicinas y cuánta ropa no pueden comprarse con los tesoros encerrados en los templos? Y ¿cuántas casas no podrían construirse con lo que costaron esos suntuosos edificios llamados casas de Dios? ¡Casas para un Dios que sembró inmensos mundos en el espacio como arenas en el mar! ¡Tesoros para un Dios que hizo los tesoros! ¡Si ese Gran Ser Esencia de Amor, se complace con esos tesoros mientras criaturas suyas, á las cuales debe amar con amor infinito, muren ó se arrastran al crimen por falta de lo necesario para la subsistencia, esa Esencia de Amor, sería la Esencia de la Avaricia. Tenemos al avaro por el ser más despreciable y más ruin de la creación y con nuestro oculto suponemos

á Dios el ser más avaro que podemos imaginar. El que nos dió los tesoros no pudo hacerlo para que los inutilizáramos consagrándolos á El sino para que á nombre suyo y en prueba de nuestro agradecimiento los repartiéramos entre sus hijos más necesitados.

¿Qué otro templo más que el gran espacio necesita el Creador de los mundos, y qué ofrenda ofrenda mejor que nuestro amor?

Construya en buena hora templos aquel que no pueda adorar á Dios en cualquier parte; pero hágalo de un modo sencillo y económico, dedicando lo que había de gastar en lujo, al sostén de hospitales donde curar al enfermo pobre, y de viviendas donde la viuda desamparada, el huérfano, el anciano, el inválido y el verdaderamente necesitado puedan vivir con alguna comodidad.

Tal es á nuestro parecer el verdadero culto que á Dios debe darse.—R. VEREA.

* * *

LOS ANARQUISTAS PERSIGUIENDO
Á LA POLICÍA.

El *New York Herald* y varios periódicos ingleses anuncian que los anarquistas refugiados en Londres se han apoderado de un agente especial de la Policía francesa, encargados de vigilarlos, y con amenazas de muerte le han obligado á hacer revelaciones sobre las medidas adoptadas contra los dinamiteros por la Prefectura de París.

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA.

SE VENDE un piano en regular estado, para precio y condiciones entenderse con Emilio Alpizar.

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente a la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486 situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".

Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.

María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,

Maestro Titular de Primera Enseñanza

Da lecciones a domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, a precios módicos

Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.

Calle de la Plaza Nueva, frente a la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, a 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.

San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá a la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.

San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558.

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bastones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé a precios moderados. Compro estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, a muy buenos precios.

EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina a los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente a la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse a la Redacción de este diario donde darán razón.

Tip. El Progreso